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Лесная промышленность и упаковка

Биотопливо становится все более востребованным в мире в связи с повышением экологических тре-
бований к энергоресурсам. Один из вариантов биотоплива — пеллеты, сделанные из отходов дерево-
обработки. По теплоемкости и удобству использования они превосходят многие виды традиционного 
топлива, поэтому потребление их стремительно расширяется. В России пеллеты пока почти не востре-
бованы, несмотря на активный ввод в действие мощностей по их производству, почти вся продукция 
отправляется на экспорт. Но к новому ресурсу уже начинают проявлять интерес в российском ЖКХ.

— биоэнергетика —

Одним из самых бурно развивающихся направ-
лений мирового лесопромышленного комплек-
са является производство древесных пеллет. Би-
отопливо в виде цилиндрических гранул произ-
водится из древесных отходов или отходов сель-
ского хозяйства. Сырье (опилки, кора) поступает 
в дробилку, где измельчается до состояния муки. 
Полученная масса поступает в сушилку, из нее 
— в пресс-гранулятор, где древесную муку сжи-
мают в гранулы. Сжатие во время прессовки по-
вышает температуру материала, лигнин, содер-
жащийся в древесине, размягчается и склеива-
ет частицы в плотные цилиндры. На производст-
во одной тонны пеллет уходит около 2,3–2,6 ку-
бометров древесных отходов. Гранулы отлича-
ются от обычной древесины высокой сухостью 
(влажность всего 8–12%, тогда как влажность сы-
рых дров — 30–50%) и большей (примерно в пол-
тора раза) плотностью.

Такие показатели обеспечивают высокую те-
плотворность пеллет. При сгорании тонны гра-
нул выделяется около 3,5 тыс. кВт•ч тепла — не-
намного меньше, чем при сгорании тонны камен-
ного угля, в полтора раза больше, чем при сгора-
нии обычных дров, но примерно в три раза мень-
ше, чем при использовании газа, мазута или ди-
зельного топлива.

Россия занимает восьмое место в мире по объе-
му производства пеллет. По итогам 2014 года объ-
ем выпуска составил 891,5 тыс. тонн (рост на 31%). 
Это около 3% мирового производства. Глобальная 
монополия в этой отрасли принадлежит США и 
Канаде: на них приходится почти половина ми-
рового оборота древесного топлива и около 38% 
его мирового экспорта. За 2014 год экспорт пел-
лет из США вырос на 39%, до 4 млн тонн. Россия яв-
ляется четвертым по величине мировым экспор-

тером топливных гранул. В 2014 году поставки 
пеллет на глобальные рынки выросли на 18%, до 
880 тыс. тонн. На экспорт было отправлено почти 
99% произведенных пеллет. Основные импорте-
ры российских пеллет — Дания и Швеция. В 2014 
году там было реализовано 43% и 25% российско-
го экспорта древесных гранул соответственно. Бо-
лее 6% объема экспорта поставлено в Италию, по 
5% — в Финляндию, Корею и Германию, Латвия и 
Нидерланды закупили по 3%. Среднестатистиче-
ские внешнеторговые мировые цены по контрак-
там на поставку пеллет по итогам 2014 года снизи-
лись почти на 5%, до $175,8/т.

В прошлом году глобальное производство дре-
весных топливных гранул достигло историческо-
го максимума — 26,2 млн тонн (рост к 2013 году 
на 18%). За последние десять лет объемы выпуска 
выросли более чем в десять раз. Причина — рост 
спроса на биотопливо в Европе (ЕС — основной 
импортер пеллет). В ЕС на основе биотоплива про-
изводят 6% тепло- и электроэнергии, в России — 
менее 1%. Но по прогнозам FAOSTAT производст-
во и потребление древесного биотоплива в России 
будет также расти высокими темпами. К 2020 году 
объем выпуска должен вырасти до 4 млн 
тонн, а в 2025 году — до 8 млн тонн. 

— регулирование —

Правительство пошло навстре-
чу переработчикам макулатуры, 
которые жаловались на дефи-
цит сырья, и запретило на четыре 
месяца ее экспорт. Предполага-
ется, что это также стабилизи-
рует сильно выросшие цены. 
Но основная проблема, указы-
вают на рынке, в низких объемах 
сбора регенерируемой бумаги и 
картона в России. Решить ее мож-
но только введением раздельного 
сбора и освобождением отрасли 
от налогов, считают эксперты.

Подкомиссия по таможенно-та-
рифному и нетарифному регулиро-
ванию, защитным мерам во внешней 
торговле в середине сентября реши-
ла временно запретить экспорт реге-
нерируемой бумаги и картона (маку-
латуры). Также на полтора года будет 
снижена до 5% ставка ввозной тамо-
женной пошлины на мелованную бу-
магу. Как поясняют в Минэкономики, 
это позволит сократить имеющийся 
дефицит макулатуры на внутреннем 
рынке и увеличить объемы ее перера-
ботки. Срок запрета — четыре месяца 
с момента вступления в силу поста-
новления правительства РФ. Кроме 
того, подкомиссия обнулила на один 
год ставку импортной пошлины на 
черную полиграфическую краску.

Такие варианты обсуждались еще 
с начала года с подачи крупнейших 
участников рынка и Минпромторга. 
Они указывали на то, что и без того 
непростая ситуация в бумажной от-
расли ухудшилась на фоне кризиса 
и санкций. Из-за них сократился им-
порт товаров, упакованных для тран-
спортировки в картон. Одновремен-
но Белоруссия, крупный поставщик 
макулатуры в Россию, с декабря 2014 
года запретила вывоз макулатуры со 
своей территории. По оценкам участ-

ников рынка, в 2015 году сбор маку-
латуры не превысит 2 млн тонн, а 
экспорт может увеличиться на 25%, 
почти до 450 тыс. тонн. В связи с этим 
дефицит сырья может составить до 
1,5 млн тонн, а это около 45% от нужд 
российских переработчиков. В связи 
с этим в феврале заместитель мини-
стра Георгий Каламанов обсуждал с 
участниками бумажной отрасли вве-
дение десятипроцентной экспорт-
ной пошлины на макулатуру для сти-
мулирования ее переработки. А в ию-
не премьер Дмитрий Медведев под-
писал постановление, вносящее ре-
генерируемые бумагу и картон в спи-
сок важных для российского рынка 
товаров, на экспорт которых могут 
быть введены временные ограниче-
ния или запрет.

Макулатура имеет широкое при-
менение: она используется для про-
изводства стройматериалов, одно-
разовой посуды, гофрокартона, упа-
ковки, офисной бумаги и т. д., стои-
мость сырья составляет более 50% се-
бестоимости продукции. По данным 
участников рынка, в 2014 году объем 
собранной в РФ макулатуры составил 
около 2,25 млн тонн. Экспорт регене-
рируемых бумаги и картона — это 
350–400 тыс. тонн в год стоимостью 
$65–75 млн, в 2014 году было постав-
лено 349 тыс. тонн за $65 млн. Основ-
ной рынок сбыта российской маку-
латуры — Украина (70% поставок), 
6% уходит в Финляндию, 5% — в Ки-
тай. В Лиге переработчиков макула-
туры «Бумпром» (объединяет более 
30 предприятий, на долю которых 
приходится 70% перерабатываемой 
в России макулатуры) отмечают, что 
украинские предприятия покупают 
без НДС российское сырье у аффили-
рованных компаний, а потом прода-
ют обратно в Россию готовую продук-
цию: тарный картон и сы-
рье для гипсокартона.

Макулатуру  
взяли под защиту

Зачем Китаю инвестировать  
десятки миллиардов долларов в российский лес |14

Деревянный бум
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лесная промышленность и упаковка

— инвестиции —

В начале сентября вице-губернатор 
по агропромышленной политике 
Томской области Андрей Кнорр сооб-
щил ТАСС, что власти выбрали пло-
щадку для размещения ЦБК в рам-
ках Белоярского лесопромышленно-
го комплекса (ЛПК). Это проект ки-
тайской Xinjiang Zhongtai Group, ко-
торый планируется запустить до 2020 
года. «Было предложено четыре участ-
ка. Специалисты иркутского инсти-
тута «Сибгипробум» выбрали опти-
мальный участок, расположенный на 
значительном расстоянии от район-
ного центра Белый Яр, по розе ветров 
с поселком он не пересекается»,— по-
яснил чиновник. Меморандум о стро-
ительстве производства власти Том-
ской области и Xinjiang Zhongtai под-
писали в мае. Инвесторами проекта 
также станут Xinjiang Fulida Fibre и 
«Роскитинвест» (российская структу-
ра китайской AVIC Forestry).

Предполагается, что в ЛПК войдут 
ЦБК по производству небеленой цел-
люлозы мощностью 500 тыс. тонн в 
год, лесопильный завод производи-
тельностью 500 тыс. кубометров и 
теплоэлектростанция мощностью 
12 МВт. Объем переработки соста-
вит около 5 млн кубометров леса в 
год. Первоначально размер инвести-
ций планировался на уровне 50 мл-
рд руб. Но в середине июня админи-
страция Томской области сообщила, 
что Zhongtai Group, Xinjiang Fulida 
Fibre и «Роскитинвест» намерева-
ются увеличить стоимость проек-
та Белоярского ЛПК до 70 млрд руб., 
если на комбинате будет также выпу-
скаться вискоза. Тогда же китайские 
инвесторы сообщали, что до конца 
2015 года предполагается сформиро-
вать основные характеристики про-
екта и подготовить «дорожную кар-
ту» его реализации, а в марте 2016 го-
да — выйти на проектирование про-
изводственной площадки.

Белоярский ЛПК станет частью 
проекта по созданию лесопромыш-
ленного кластера в Асиновском и 
Верхнекетском районах Томской об-
ласти. Это один из десяти лесоперера-
батывающих заводов, строительство 
которых ведет российско-китайское 
«Роскитинвест». Общий объем ин-
вестиций в создание лесопромыш-
ленного парка (без учета Белоярско-
го ЛПК) до 2022 года составит более 
30 млрд руб. (из них 13 млрд руб. уже 
вложено). Первый — по производст-
ву шпона — был открыт в феврале те-
кущего года в Асиновском районе. 
Также планируется на 50% увеличить 
производство шпона на заводе «Си-
бирьлеса» на территории Зырянско-
го района. Как сообщали в конце ав-
густа местные власти, «в ближайшее 
время здесь планируют запустить до-
полнительную производственную 
линию и начать изготовление клее-
ной продукции для IKEA». После пол-
ной модернизации общая произво-

дительность комплекса по производ-
ству шпона вырастет почти вдвое, от-
мечали в администрации региона.

Китайские инвесторы входят в 
проекты и в других регионах. Так, 
на российско-китайской межправи-
тельственной комиссии по инвести-
ционному сотрудничеству в рамках 
МПЭФа обсуждалось строительство 
Амазарского целлюлозно-бумажно-
го и лесопромышленного комплек-
са в Забайкальском крае. На пол-
ную мощность он должен быть за-
пущен в 2017 году, сейчас на заводе 
идет пробное производство. Общий 
объем инвестиций оценивается в 
$521 млн, из которых уже вложено 
около $360 млн. Согласно материа-
лам комиссии, мощность ЛПК соста-
вит 1,6 млн кубометров древесины, 
из них 600 тыс. кубометров в год пла-
нируется транспортировать в Китай 
в виде досок. Мощность целлюлозно-
бумажного предприятия — 244 тыс. 
тонн сульфатной целлюлозы в год.

Китай является не только самым 
активным инвестором в отрасли пе-
реработки древесины на террито-
рии РФ, но и основным потребите-
лем российского леса. В 2014 году на 
него пришлось около половины об-
щего экспорта необработанной дре-
весины. Причем доля КНР по срав-
нению с 2013 годом выросла на 4%. 
В основном лес в Китай вывозится 
из Сибирского федерального округа 

и Дальневосточного федерального 
округа (главным образом из Иркут-
ской области и Хабаровского края).

Глава информационно-торговой 
системы Lesprom Network Алексей 
Богатырев отмечал, что в последнее 
время в Китае рос спрос на лес-кру-
гляк и пиломатериалы, так как росла 
экономика в целом. В текущем году 
эксперт ожидает некоторого замед-
ления темпов роста: примерно до 7%. 
По его словам, Россия смогла увели-
чить долю в китайском древесном 
импорте за счет снижения поставок 
со стороны Канады, которая частич-
но переориентировала продажи на 
США, где начался бум деревянного 
домостроения.

В целом, по данным Lesprom 
Network, по итогам прошлого года 
Россия нарастила экспорт необрабо-
танной древесины на 7% до 29,97 млн 
кубометров (около 25% от общего объ-
ема производства). Это наиболее вы-
сокий показатель за последние шесть 
лет. Россия занимает третье место по 
объемам экспорта необработанной 
древесины в мире, и уже три года 
подряд эти объемы растут. При этом 
цена на российский лес в прошлом 
году снизилась на 1,5% до $80 за кубо-
метр. Финляндия, второй по размеру 
импортер российской древесины, на 
которого приходится 36% от общего 
экспорта, снизила закупки на 2%. Со-
кращает импорт леса из России и еще 

один крупный покупатель — Шве-
ция. Ее доля снизилась до 5%. Экспорт 
пиломатериалов в 2014 году вырос на 
4,6%, до 26,8 млн кубометров (около 
80% общего производства).

Снижение поставок в Европу и 
наращивание экспорта в Китай и 
другие страны Азии происходит так-
же в рамках общей переориентации 
российской политики на фоне охла-
ждения отношений с Западом из-за 
присоединения Крыма и связанных 
с этим санкций. Правительство по-
высило пошлины на вывоз леса-кру-
гляка, чтобы ограничить экспорт 
и стимулировать лесопереработку 
внутри страны. При этом китайские 
потребители имеют преференции 
в налогообложении. В самом Китае 
вырубка леса запрещена по экологи-
ческим соображениям.

В то же время эксперты отмечают, 
что России самой нужно наращивать 
переработку древесины, а не экспор-
тировать по низким ценам необра-
ботанный лес. Во многом китайские 
компании приходят в Россию имен-
но для того, чтобы иметь возмож-
ность арендовать лесные участки 
под вырубку. Однако на рынке при-
знают, что на фоне кризиса и огра-
ниченного доступа к кредитным ре-
сурсам без поддержки инвесторов из 
Азии российский лесной сектор раз-
виваться не сможет.

Ирина Салова

Российский лес за китайские деньги
Китай, который является крупнейшим импортером российского леса, 
активно входит в проекты по деревопереработке на территории РФ. 
В ближайшие годы должно быть запущено сразу несколько комплек-
сов по производству целлюлозы и шпона. Объем инвестиций в них 
может составить около 100 млрд руб. Привлечение денег в Азии сей-
час является практически единственной возможностью развития 
российского лесопромышленного комплекса, отмечают на рынке.

— биоэнергетика —

В России основная его до-
ля, более 55%, приходит-

ся на 12 крупнейших предприятий, 
больше трети рынка занимает Вы-
боргская лесопромышленная кор-
порация.

Расширению российского про-
изводства способствуют изменения 
в государственной политике. В ию-
не 2013 года Минприроды утверди-
ло план создания благоприятных ус-
ловий для использования возобнов-
ляемых древесных источников при 
производстве тепловой и электри-
ческой энергии. Планом предусмо-
трено использование древесины в 
качестве топлива для производства 
тепловой и электрической энергии 
в промышленной и коммунальной 
энергетике, а также в домохозяйст-
вах. По мнению экспертов, у России 
огромные перспективы в производ-
стве и применении биотоплива в ви-
де древесных гранул или брикетов. 
Учитывая количество сырья, стра-
на может стать одним из ведущих 
поставщиков на мировом рынке и 
производить несколько миллионов 
тонн биотоплива. Например, на тер-
ритории некоторых спиртовых за-
водов скопились значительные за-
пасы лигнина — до 20–40 млн тонн. 
По мнению экспертов, в ЖКХ пелле-
ты будет использовать удобнее, чем 
традиционные виды топлива, так 
как их проще перевозить и хранить. 
К тому же пеллеты в полтора раза де-
шевле угля и выгоднее мазута.

Также они экологичнее при сго-
рании. Эксперты считают, что про-
блем с переводом котельных на би-
отопливо возникнуть не должно, так 
как для их использования не нужна 

серьезная инфраструктура, как для 
поставок газа, например. При этом 
завод мощностью до 10 тонн пеллет 
в час стоит около $5–10 млн и окупа-
ется за три года. Редактор отраслево-
го портала Whatwoods Кирилл Бара-
нов отмечает, что мировое потребле-
ние пеллет растет очень быстро — 
на 10–15% в год. По его словам, такой 
рост продолжится и в дальнейшем. 
Но эксперт указывает на то, что ос-
новной драйвер роста спроса на пел-
леты — поддержка сектора биоэнер-
гетики на правительственном уров-
не. В Европе применяется широ-
кий спектр механизмов стимулиро-
вания биоэнергетики — повышен-
ные тарифы на тепловую и электри-
ческую энергию, вырабатываемую 
из возобновляемых источников, на-
логовое стимулирование и прямые 
субсидии компаниям—производи-
телям электро- и тепловой энергии. 
При отсутствии такой поддержки 
рынок вряд ли станет быстро расти.

По мнению эксперта, в России 
пеллеты будут использоваться глав-

ным образом в тепло- и электроэнер-
гетике, хотя он сомневается в том, 
что этот ресурс может стать для них 
основным. «Спрос, возможно, будет 
расти, но при столь сильном долларе 
крупным производителям гораздо 
выгоднее все отгружать на экспорт, 
нежели на российский рынок»,— го-
ворит эксперт. Господин Баранов от-
мечает, что спрос на российское би-
отопливо поддерживается его каче-
ством, которое зачастую даже выше, 
чем у европейских или североамери-
канских производителей. Пеллеты, 
произведенные в России, особенно 
на качественном европейском обо-
рудовании (например, Hekotek), из 
чистого сырья (щепа, опилки от лесо-
пиления, без коры), относятся к пре-
миум-классу — это так называемые 
белые пеллеты. Их отличает, напри-
мер, высокая удельная теплота сгора-
ния, говорит эксперт. Основная и са-
мая сложная проблема, связанная с 
продажей пеллет,— логистическая. 
Доставка пеллет из Сибири в евро-
пейский порт составляет 50–70% об-
щей стоимости товара. В таких усло-
виях производители северо-запада 
имеют неоспоримое преимущество 
перед остальными.

Предприятиям российского ЛПК, 
особенно крупным лесопильным 
компаниям, производство пеллет 
позволяет эффективно утилизиро-
вать побочные продукты лесопиле-
ния — щепу и опилки, говорит Ки-
рилл Баранов. Это помогает улуч-
шить экологическую ситуацию в 
районах присутствия компаний. К 
тому же производство пеллет при-
носит дополнительный доход, пусть 
и менее высокий, чем производство 
основного вида продукции.

Ольга Мордюшенко

Деревянный бум
— регулирование —

Если раньше экспорт в Ев-
ропу был невыгоден, так 

как там регенерируемые бумага и 
картон стоили €110 за тонну против 
€150 в России, то из-за девальвации 
рубля ситуация изменилась. Это ста-
ло новым катализатором увеличе-
ния экспорта и привело к спекуля-
тивному росту цен на основные мар-
ки вторсырья. С ноября 2014 года ма-
кулатура подорожала на 30–40%. При 
этом российские переработчики не 
могут так же резко поднять цены, в 
связи с этим снижая свою рентабель-
ность. Часть предприятий останови-
ла производство, убытки от простоя 
оборудования росли.

К тому же ограничение экспорта 
стало необходимо из-за стремитель-

ного роста в России перерабатыва-
ющих мощностей. В последние го-
ды было запущено несколько про-
изводств по переработке макулату-
ры общей мощностью 700–800 тыс. 
тонн, что вызвало дефицит сырья и 
рост цен на него. Но ограничение 
экспорта целесообразно на корот-
кий период для нормализации цен 
и рынка, фундаментальных изме-
нений оно не повлечет, считают на 
рынке. Основная проблема остается 
в низком уровне сбора. При раздель-
ном сборе бытовых отходов можно 
нарастить объемы макулатуры в Рос-
сии еще почти на 1–2 млн тонн.

До 1990-х годов сбор макулатуры 
был одной из общегосударственных 
систем. Ее добровольно сдавало насе-
ление, а профильные предприятия 
должны были это делать по закону. 

После перестройки эту схему отме-
нили, и к 2004 году уровень сбора ма-
кулатуры в России упал до 12% от ее 
общего объема, тогда как на Западе 
он составляет 50–60%. На перераба-
тывающих предприятиях считают, 
что именно государство снова долж-
но заняться систематизацией сбора 
макулатуры. Уже разработан закон 
«Об отходах производства и потре-
бления», который предполагает раз-
дельный сбор, но обсуждение попра-
вок затянулось на несколько лет. Так-
же, считают в Лиге переработчиков 
макулатуры, необходимо обнуление 
налогов на доходы сборщиков—фи-
зических лиц. Отмена НДФЛ и НДС 
на сбор макулатуры планировалась 
еще в апреле текущего года. Но закон 
до сих пор не принят.

Сергей Баратов

Макулатуру взяли под защиту

— законодательство —

В последние годы российское 
правительство все больше уже-
сточает лесное законодатель-
ство. Но пока поправки и новые 
правила направлены на борь-
бу с незаконными рубками и по-
жарами. В то время как одни 
из главных проблем находят-
ся в секторе восстановления на-
саждений. Зачастую из-за этого 
возникают конфликты между го-
сударством и бизнесом. По мне-
нию крупных игроков лесного 
сектора, эти вопросы можно ре-
шить с помощью устойчивой мо-
дели лесопользования.

Правительство активно присту-
пило к формированию и уточнению 
нормативной базы в лесном секторе. 
В конце сентября оно утвердило ти-
повой договор аренды лесных участ-
ков для всех видов использования 
лесов. Документ направлен на фор-
мирование единых подходов к со-
держанию прав и обязанностей сто-
рон договора аренды лесных участ-
ков, а также на предупреждение воз-
никновения споров и упорядоче-
ние системы государственного регу-
лирования института арендных от-
ношений. До этого в середине июля 
были внесены уточнения в расчеты 
ущерба от незаконных рубок. Но од-
ной из основных проблем современ-
ного российского лесопромышлен-
ного комплекса является отсутствие 
систематизации в использовании и 
восстановлении лесов.

Как отмечают экологи, речь идет 
о непосредственном выборе цели 
выращивания деревьев и научно 
обоснованном подходе к нему. Сей-
час ни правила заготовки древеси-
ны, ни правила лесовосстановления 
не предполагают четких требова-
ний к арендаторам. На рынке счита-
ют, что в документах, нормирующих 
заготовку древесины и восстановле-
ние насаждений, должны быть кон-
кретизированы процедуры при раз-
личных моделях ведения лесного 
хозяйства и в различных природ-
ных условиях. Также, по их мне-
нию, должны учитываться отдель-
ные нормы для экстенсивного и ин-
тенсивного методов. При этом про-
ектирование лесовосстановления 
должно осуществляться до рубки и 
корректироваться после нее.

Несмотря на отсутствие четкого 
законодательства, многие россий-
ские лесопромышленные компа-
нии уже применяют модель устой-
чивого лесопользования. По их 
мнению, ее уникальность в том, что 
становится возможным учесть инте-
ресы и общества, и экологии, и биз-
неса, причем в долгосрочной пер-
спективе. При этом вопрос продви-
жения этой модели среди всех заин-
тересованных сторон играет суще-
ственную роль. Для достижения та-
кой цели именно бизнес может ока-
зать помощь в продвижении этой 
модели как среди своих партнеров 
и повышать таким образом уровень 
ответственности лесного бизнеса, 
так и в общественной среде — че-

рез работу с экологическими орга-
низациями и населением.

Подобный опыт демонстриру-
ет компания International Paper, 
один из крупнейших международ-
ных производителей бумаги и упа-
ковки. Компания присутствует в 
России с 1998 года и все это время 
придерживается практик устойчи-
вого развития, в частности практик 
устойчивого лесопользования. В 
International Paper убеждены, что 
необходимо повышать не только 
уровень ответственности бизнеса, 
но и изменять отношение к окружа-
ющей среде со стороны как партне-
ров, так и населения.

Компания активно сотруднича-
ет с экологическими организация-
ми. В 2015 году совместно с WWF за-
пущен проект по сохранению био-
логического разнообразия. На ре-
гулярной основе проводятся ме-
роприятия по обмену передовым 
опытом в лесной отрасли. В 2014 го-
ду был проведен семинар по интен-
сивному лесному хозяйству в Тих-
винском районе Ленинградской об-
ласти, где присутствовали не толь-
ко представители лесной промыш-
ленности, но и участники со сто-
роны государственных структур, 
образования и науки. В 2015 го-
ду «International Paper Россия» вы-
ступила соорганизатором Перво-
го международного бизнес-фору-
ма Лесного попечительского совета 
для России и стран СНГ совместно с 
компанией Tetra Pak.

Сергей Баратов

Насаждение перспективы
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— инициатива —

Росимущество в середине сентября 
согласовало возможность продажи 
древесины, конфискованной во вре-
мя незаконных рубок, на электрон-
ных торгах. Такой механизм предло-
жила Санкт-Петербургская междуна-
родная товарно-сырьевая биржа (СП-
бМТСБ), на площадке которой они бу-
дут проходить. А Росимущество, как 
пояснил первый вице-президент СП-
бМТСБ Михаил Темниченко во вре-
мя круглого стола в рамках выставки 
«Сиблесопользование», его активно 
поддержало.

По словам топ-менеджера, годо-
вые объемы пресекаемой незакон-
ной рубки древесины превышают 
в России 500 тыс. кубометров. В Ген-
прокуратуре эти объемы оценива-

ют еще выше: 500 тыс. кубометров 
только в первом полугодии 2015 го-
да, что на 19% выше показателя ана-
логичного периода прошлого года. 
Такие данные содержатся в ответе за-
местителя генпрокурора Александ-
ра Буксмана на депутатский запрос 
заместителя главы комитета Госду-
мы по промышленности Владими-
ра Гутенева. Ущерб бюджету, указы-
вается в документе, составляет около 
3,6 млрд руб. Всего в ходе проведен-
ных прокурорами в первом полуго-
дии 2015 года проверок выявлено бо-
лее 36,5 тыс. нарушений в сфере ле-
сопользования. По требованиям про-
куроров к административной и дис-
циплинарной ответственности при-
влечено 6,4 тыс. лиц. По материалам 
прокурорских проверок возбуждено 
643 уголовных дела.

После изъятия весь конфискат ав-
томатически переходит в собствен-
ность РФ и оказывается в распоря-
жении Росимущества. Но у ведомст-
ва нет подходящих условий для хра-
нения и транспортировки леса. Так-
же оно не может полностью контр-
олировать процесс его реализации. 
«В результате цена на такой лес ока-
зывается, мягко говоря, спорной, а 
большая часть реализованной древе-
сины просто пропадает»,— говорит 
господин Темниченко. Согласован-
ная с Росимуществом схема прода-
жи конфискованного леса предпола-
гает, что ведомство будет передавать 
его тому региону, на территории ко-
торого он был выявлен. Часть выруч-
ки от проданного леса планируется 
направлять на возмещение расходов 
лесхозов, часть — в местный бюджет.

В качестве пилотного региона СП-
бМТСБ предлагает Иркутскую об-
ласть, где биржевая торговля лесом 
обкатывается с 2014 года и у мест-
ных лесничеств уже есть опыт взаи-
модействия с электронными бирже-
выми аукционами. Именно там бы-
ли запущены первые торги в июле 
2014 года, и пока это единственный 
регион, продающий древесину та-
ким образом. За первые полгода на 
секции «лес и стройматериалы» бы-
ли совершены сделки на сумму око-
ло 66,5 млн руб., в текущем году сум-
ма составила 32,43 млн руб. за анало-
гичный период. К электронным тор-
гам планируют присоединиться Баш-
кирия и Красноярский край. Также 
Петербургская биржа намерена заве-
сти на торги древесину с санитарных 
рубок. Выход лесничеств на торги, по 
экспертным оценкам, увеличит объе-
мы торговли древесиной через биржу 
в четыре раза — со 126 тыс. до 500 тыс. 
кубометров по итогам 2015 года.

В прошлом году незаконные вы-
рубки российских лесов составили 
1,3 млн кубометров, что на 21% боль-
ше показателей 2013 года, подсчи-
тали в Рослесхозе. Ущерб составил 
10,8 млрд руб. Наибольшие объемы 
незаконных рубок выявлены в Ир-
кутской (562,7 тыс. кубометров), Свер-

дловской (97,5 тыс.), Вологодской 
(65,6 тыс.), Ленинградской (44,6 тыс.) 
и Кировской (42,8 тыс.) областях. Как 
сообщал заместитель гендиректо-
ра ФГУП «Рослесинфорг» Александр 
Мариев, на один случай незаконной 
рубки в среднем приходится 71 кубо-
метр незаконно заготовленного мате-
риала. При этом нарушителей, по его 
словам, удается выявить лишь в 56% 
случаев. В последнее время государст-
во стремится усилить контроль за вы-
рубкой леса. Так, с 1 июля вступило в 
силу обязательное декларирование 
всех сделок с древесиной через еди-
ную систему, которое позволит пра-
ктически исключить возможность 

черных и серых схем ее реализации. 
По мнению экспертов, это будет одна 
из самых действенных норм в борь-
бе с незаконным оборотом древеси-
ны. Также президент Владимир Пу-
тин летом подписал закон о внесении 
изменений в УК РФ, которые направ-
лены на уточнение порядка исчисле-
ния размера ущерба, причиненного 
вследствие совершения незаконной 
рубки, уничтожения или поврежде-
ния лесных насаждений. Теперь раз-
мер причиненного ущерба определя-
ется не только по установленным так-
сам, но и по методике, утвержденной 
правительством РФ.

Сергей Баратов

Конфискат пойдет с молотка
Правительство нашло способ частично компенсировать свои потери 
от незаконной рубки леса. Изъятую древесину по предложению 
Санкт-Петербургской биржи будут продавать на торгах на ее пло-
щадке. Сейчас сырье зачастую пропадает, так как у Росимущества 
нет возможности его правильно хранить и следить за реализацией. 
Запустить торги планируется сначала в Иркутской области, у которой 
уже есть опыт электронных сделок.

— производство —

Несмотря на сложную ситуацию 
в российской и мировой эконо-
мике, лесопромышленный актив 
АФК «Система» Segezha Group 
продолжает инвестировать в рас-
ширение мощностей. Компания 
ввела новую линию по производ-
ству бумажных мешков в Каре-
лии, нарастив мощности на 20%. 
В Segezha Group уверяют, что на 
компанию почти не повлияло сни-
жение спроса в строительном 
секторе, на который в основном 
ориентирована ее продукция за 
счет девальвации рубля и заме-
щения импортных поставок вну-
три РФ. Также в компании назы-
вают одним из своих основных 
конкурентных преимуществ вер-
тикальную интеграцию.

Segezha Group (структура АФК 
«Система») в конце августа запусти-
ла на одном из своих предприя-
тий — «Сегежская упаковка» — но-
вую линию по производству бумаж-
ных мешков. Она позволит увели-
чить выпуск продукции на 20% — до 
540 млн мешков в год. Инвестиции 
в проект составили более 800 млн 
руб. В компании отмечают, что для 
производства мешочной бумаги и 
бумажных мешков используются 
современные технологии, не име-
ющие аналогов на российском рын-
ке. «Нам нет равных по себестоимо-
сти на мировом рынке»,— говорят 
в Segezha Group. Доля производи-
теля на европейском рынке бумаж-
ной упаковки составляет 15%, на рос-
сийском — около 50%. Холдинг зани-
мает второе место в Европе по объ-
емам производства коричневой ме-
шочной бумаги, третье место в мире 
по общему объему производства ме-
шочной бумаги.

Также в августе «Карелия ДСП», 
входящее в Segezha Group, выпусти-
ло первую партию нового для пред-
приятия вида древесностружечной 
плиты — шпунтованной ДСП. Та-
кая продукция широко использует-
ся в строительной отрасли за рубе-
жом, но для рынка России являет-
ся новой. Сейчас компания прово-
дит лабораторные испытания и под-
готовку к сертификации. В ближай-
шее время планируется начать ком-
мерческое производство. Как отмеча-
ют в Segezha Group, в настоящее вре-
мя наблюдается сокращение зака-
зов на ЛДСП со стороны мебельных 
предприятий из-за снижения потре-
бительского спроса на мебель, роста 
конкуренции и, как следствие, сни-
жения цен на рынке. В связи с этим 
компания пытается повысить конку-
рентоспособность своей продукции. 
Так, она расширила ассортимент де-
коров ЛДСП в соответствии с сущест-
вующими тенденциями в дизайне 

мебели. В Segezha Group отмечают, 
что производство новых видов про-
дукции, востребованных в России, 
отвечает стратегии импортозамеще-
ния и позволяет серьезно повысить 
финансовую эффективность работы 
предприятия, особенно в случае, ког-
да для производства таких продуктов 
не требуется существенных инвести-
ционных вложений.

В 2014–2017 годах компания со-
бирается инвестировать в разви-
тие предприятий группы в Карелии 
14,9 млрд руб. В частности, Segezha 
Group планирует модернизацию АО 
«Сегежский ЦБК», строительство но-
вого лесопильного завода в городе 
Сегежа и увеличение мощностей по 
заготовке древесины. В целом, как 
сообщили 

”
Ъ“ в Segezha Group, ком-

пания до 2020 года планирует инве-
стировать до 36 млрд руб. за счет соб-
ственных и заемных средств. Деньги 
планируется направить на увеличе-
ние на Сегежском ЦБК выпуска ме-
шочной бумаги на 44% за счет уста-
новки новой БДМ. Также компания 
планирует инвестировать в сниже-
ние затрат за счет модернизации те-
кущего оборудования, в развитие 
конвертирующих мощностей на но-
вых мировых рынках, в том числе в 
России. Еще одним направлением 
финансирования станет увеличение 
производства фанеры за счет строи-
тельства новых фанерных заводов. 
Также Segezha Group вложит день-
ги в рост производства пиломатери-
алов за счет модернизации Сегеж-
ского ЛДК, увеличение выпуска до-
мокомплектов и освоение расчетной 
лесосеки в Карелии и Вологде.

АФК «Система» приобрела активы 
Segezha Group 30 сентября 2014 года. 
Компания включает в себя целлю-
лозно-бумажные и деревообрабаты-
вающие предприятия в Сегеже (Каре-
лия), Соколе (Вологодская область) и 

Онеге (Архангельская область). С пе-
реходом к новому владельцу финан-
совые показатели активов начали 
расти. Так, выручка Segezha Group в 
первом квартале 2015 года увеличи-
лась на 13,5% по сравнению с четвер-
тым кварталом 2014 года и достигла 
8,1 млрд руб. Чистая прибыль соста-
вила 971 млн руб. (рост на 95%). Пока-
затель OIBDA компании вырос в два 
раза, до 2,2 млрд руб. OIBDA margin 
в отчетном периоде составила 27,2% 
против 15% годом ранее.

Сейчас Segezha Group — одна из 
крупнейших компаний в отрасли 
и планирует наращивать мощно-
сти. Но, отмечают в компании, раз-
мер производства не всегда имеет 
значение, если оно неконкуренто-
способно. «Сегодня успех зависит от 
уникальности продуктового реше-
ния, применения современных тех-
нологий, лидерства по издержкам, 
минимизации рисков и способно-
сти контролировать себестоимость, 
и Segezha Group одна из немногих 
компаний, которая отвечает данным 
требованиям, что позволяет сегодня 
успешно реализовывать продукцию 
не только в России, но и на мировом 
рынке»,— говорят там.

В то же время в России и мире на-
блюдается замедление спроса в стро-
ительном секторе, который наибо-
лее чувствителен к ослаблению эко-
номики. В компании отмечают, что, 
несмотря на то что продуктовый пор-
тфель Segezha Group в основном ори-
ентирован на строительный сегмент 
(основная продукция — цементные 
мешки и мешки для сухих строитель-
ных смесей, березовая фанера, пило-
материалы, дома из клееного бру-
са), Segezha Group успешно реали-
зует продукцию в полном объеме за 
счет новых возможностей в услови-
ях девальвации рубля (доля экспорт-
ной выручки составляет 80%) на ми-
ровом рынке, а на российском рын-
ке за счет замещения доли импорта.

Как отмечают в Segezha Group, в 
краткосрочной стратегии она реали-
зует инвестиционную программу по 
стабилизации, оптимизации и под-
держке текущего бизнеса, повыше-
нию эффективности. «Хроническое 
отсутствие инвестиций за последние 
годы только увеличило риск потери 
конкурентоспособности актива»,— 
поясняют в компании. В долгосроч-
ной перспективе стратегия Segezha 
Group будет направлена на рост ак-
ционерной стоимости за счет актив-
ных инвестиций в развитие перспек-
тивных продуктовых направлений, 
лесной базы с фокусом на лидерство 
по качеству и издержкам производ-
ства, а также рост доли на домашнем 
и глобальном рынках, говорят там.

В компании считают, что наибо-
лее эффективный способ развития 
— это вертикальная интеграция. 
«Segezha Group является примером 

в отрасли, которая максимально ис-
пользует возможности вертикаль-
ной интеграции в построении биз-
нес-модели»,— отмечают в компа-
нии. Вертикальную интеграцию и 
экспортную ориентацию Segezha 
Group считает своими ключевы-
ми конкурентными преимущества-
ми. В компании поясняют, что собст-
венная лесосырьевая база позволя-
ет обеспечивать перерабатывающие 
предприятия группы сырьем (пило-
вочник, щепа), что дает возможность 
управлять себестоимостью конечно-
го продукта.

Стратегической целью Segezha 
Group до 2020 года являются мак-
симальная монетизация лесных ре-
сурсов через продукты с высокой до-
бавленной стоимостью, преимуще-
ственно ориентированные на зару-
бежные рынки. «Лесосырье занима-
ет значительную долю в структуре 
переменных издержек по всем про-

дуктам группы — до 55%, развитие 
собственной заготовки уже позволи-
ло Segezha Group обеспечить пред-
приятия бесперебойной поставкой 
сырья до 50%, Segezha Group ставит 
задачу до 2020 года довести долю до 
60%, что позволит обеспечить контр-
оль себестоимости группы в усло-
виях сложившегося дефицита ле-
сосырья в Северо-Западном ФО»,— 
поясняют в компании. До 2020 го-
да Segezha Group собирается увели-
чить долю переработки мешочной 
бумаги в бумажные мешки с 40% до 
64%. По расчетам компании, такая 
стратегия позволит получить допол-
нительную маржу за счет второго пе-
редела, а также обеспечит гаранти-
рованный сбыт бумаги через кон-
вертацию в мешок на высококонку-
рентном рынке.

В России в ЦБП-секторе бизнес-мо-
дель вертикальной интеграции под-
держивают не только крупные иг-

роки, но и игроки среднего уровня, 
в том числе на рынке гофроупаков-
ки. В Segezha Group отмечают, что се-
годня для гофропроизводителей, не 
имеющих собственную сырьевую 
базу, наступили нелегкие времена: в 
условиях высокой конкуренции, ро-
ста стоимости покупного сырья (кар-
тон тарный, бумага для гофрирова-
ния), замедления рынка, роста стои-
мости заемных средств многие про-
изводители оказались на грани вы-
живания. В 2010–2012 годах многие 
крупные игроки рынка по производ-
ству гофропродукции, инвестирова-
ли в строительство собственных бу-
магоделательных машин, а произ-
водители сырья рассматривают ин-
вестирование в гофропроизводство. 
В целом, говорят в компании, стрем-
ление к вертикальной интеграции в 
лесном и ЦБП-секторах является ми-
ровым трендом.

Ольга Мордюшенко

Лес в мешке

М О С К В У  О К Р У Ж А Т  Л Е С О М

Власти Москвы запретят вырубку деревьев в зоне 70 км от МКАД и займутся созданием между 
поселками и лесом буферных зон, в которых будет запрещено любое строительство. Об этом 
сообщили в комитете лесного хозяйства Подмосковья. Для этого в Подмосковье сформируют 
рабочую группу, в которую войдут специалисты комитета, сотрудники лесного хозяйства, уче-
ные и представители «Общероссийского народного фронта». Они должны разработать про-
грамму по возрождению «зеленого пояса» города. Руководитель лесной программы «Гринпис 
России» Алексей Ярошенко считает, что в рамках этой программы нужно учесть ряд факторов. 
Так, лес в Московской области необходимо поставить на государственный кадастровый учет, 
четко определить его границы и закрепить их в официальных документах. Это, по его мнению, 
пресечет попытки захвата земель под застройку. Также требуется пересмотреть порядок пре-
доставления лесов в аренду для рекреационных целей. Этой схемой часто пользуются, чтобы 
присваивать участки леса, отмечает господин Ярошенко.

Ирина Салова

Компания наращивает производство, несмотря на сложную ситуацию

Развитие собственной лесозаготовки 
позволяет обеспечить гарантированные 
поставки сырья
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лесная промышленность и упаковка

— интервью —

— Как вы оцениваете текущую 
ситуацию на лесопромышлен-
ном рынке РФ?
— Сейчас для нашего рынка харак-
терна та же ситуация, что и для боль-
шинства секторов российской эко-
номики: предельная концентра-
ция и готовность к любым внеш-
ним изменениям, а также проведе-
ние жесткой политики по сниже-
нию издержек. При этом ЛПК в зна-
чительной степени зависит от та-
рифной политики российских ес-
тественных монополий. Постоян-
ный рост цен на энергоресурсы, 
транспорт, возрастающие экологи-
ческие требования, удорожание сы-
рья оказывают крайне негативное 
влияние на себестоимость продук-
ции. Все это нивелирует традици-
онные конкурентные преимущест-
ва российской целлюлозно-бумаж-
ной промышленности (ЦБП) на фо-
не введения новых мощностей в 
Бразилии и Юго-Восточной Азии, 
которые работают на коротково-
локнистой лиственной целлюлозе, 
например эвкалипте. В условиях та-
кого вызова российские игроки вы-
нуждены проводить полное техни-
ческое перевооружение и рекон-
струкцию производств, поддержи-
вая конкурентоспособную себесто-
имость продукции.

Здесь можно говорить об основ-
ной проблеме в целлюлозно-бу-
мажной промышленности РФ: все 
оборудование и комплектующие в 
ЦБП импортные. И если крупные 
игроки, такие как АЦБК, могут ми-
нимизировать риски, например, 
за счет гибкой маркетингово-сбы-
товой политики, переориентиро-
вав продукцию на экспорт, то пе-
реработчики нашего сырья — гоф-
ропроизводители, производители 
тетрадей, книг, бумаг, картонов — 
нет. Их выручка рублевая, в отли-
чие от ЦБК. Политика низких цен, 
которой придерживаются многие 
из них, политика роста объемов не-
верна. Если мы говорим об обнов-
лении производств, модернизации 
отрасли, то нужно прежде всего со-
здать задел на будущее. Необходи-
мо стремиться к высокой доходно-
сти, которая обеспечивала бы воз-
можность развития и подушку без-
опасности.
— Как влияет на финансовые и 
операционные показатели курс 
рубля?

— За 2014 год АЦБК получил 
953 млн руб. отрицательной курсо-
вой разницы, которая повлияла на 
общий финансовый результат. Та-
кие серьезные разовые колебания 
вызвали обеспокоенность наших 
финансовых партнеров, но благода-
ря открытому диалогу нам удалось 
убедить их в необходимости завер-
шения начатых проектов. За восемь 
месяцев 2015 года курсовая разни-
ца положительная и составляет по-
рядка 350 млн руб. До конца года 
планируем удержаться в плюсе.

Учитывая возрастающие валют-
ные риски, мы продолжаем зани-
маться оптимизацией валютных 
обязательств как с поставщиками 
оборудования, так и с кредитующи-
ми покупку оборудования банками. 
Работать в атмосфере валютной нео-
пределенности для АЦБК неприем-
лемо. У нас есть серьезные социаль-
ные обязательства, планы по суще-
ствующей и дальнейшей програм-
ме модернизации, планы по сокра-
щению задолженности перед бан-
ками. Задачи акционерами постав-
лены амбициозные. АЦБК должен 
закончить проекты по реконструк-
ции КДМ-2 (общая стоимость второ-
го этапа составляет 7,5 млрд руб., из 
них стоимость основного и вспомо-
гательного оборудования оценива-
ется в €54,7 млн), строительство но-
вого угольного котла с бюджетом в 
1,7 млрд руб., новой выпарной стан-
ции, где только стоимость основно-
го оборудования составит €42 млн.
— Сколько вы вложили в 2014 го-
ду и в какие проекты?

— В целом 3,8 млрд руб. Основные 
инвестиции — более 3 млрд руб.— 
пошли на новые проекты. На устра-
нение предписаний надзорных и 
природоохранных органов и под-
держание основных фондов — 
782 млн руб. Самым значимым по 
сумме финансирования инвест-
проектом в 2014 году стала «Рекон-
струкция производства картона». 
Общий бюджет мероприятия состав-
ляет 8,8 млрд руб., из них уже профи-
нансировано и освоено более поло-
вины, включая 1,9 млрд руб. за 2014 
год. В течение 2014–2015 годов АЦБК 
построил новый завод полуцеллю-
лозы (полуфабрикат для изготовле-
ния картона), который мы запусти-
ли в августе. Его ввод поможет сни-
зить себестоимость готовой продук-
ции за счет использования сырья 
варки более дешевой древесины 
(лиственной) при сохранении каче-
ства, увеличении объемов производ-
ства и минимизации негативного 
воздействия на окружающую среду.

Также АЦБК ввел в эксплуатацию 
многотопливный котел-утилизатор 
№8 с общим бюджетом 1,6 млрд руб. 
Агрегат работает по инновацион-
ной технологии — сжигание топли-
ва в пузырьковом кипящем слое 
(Hybex). Его запуск позволяет сни-
зить потребление угля на 49,1 тыс. 
тонн, мазута на 8,8 тыс. тонн в ре-
зультате совместного сжигания ко-
родревесных отходов (270 тыс. тонн 
в год) и осадка сточных вод (80 тыс. 
тонн в год). После установки котла-
утилизатора на ТЭС-1 дополнитель-
ная прибыль от снижения расходов 
составит более 216 млн руб. в год.
— Что еще планируется сделать 
за 2015 год?
— В этом году мы продолжаем ре-
ализацию приоритетного инвес-
тпроекта в области освоения ле-
сов «Реконструкция производст-
ва картона». Первый этап страте-
гии развития компании до 2020 го-
да Архангельский ЦБК реализовал 
в 2013–2015 годах. В текущем году 
сумма инвестиций по этому про-
екту составит порядка 4 млрд руб. 
Главным направлением станет мо-
дернизация всего технологическо-
го потока картоноделательной ма-
шины №2, в этот же период начнет-
ся строительство новой выпарной 
станции. Под этот приоритетный 
инвестиционный проект АЦБК по-
лучил участки лесного фонда на 
льготных условиях без аукцио-
на и по сниженной арендной став-
ке с коэффициентом 0,5%. Наша 
компания инвестирует значитель-
ные средства в лесозаготовку, так 
как наш проект требует устойчиво-
го лесообеспечения. Генеральным 
поставщиком лесосырья на Архан-
гельский ЦБК является группа ком-
паний «Титан». Общий объем вло-
жений холдинга до конца 2015 года 
и в 2016 году оценивается более чем 
в 1 млрд руб. Инвестиции направ-
лены в приобретение современной 
лесозаготовительной, дорожной, 
лесовозной и хозяйственной техни-
ки (более 650 млн руб.), в строитель-
ство дорог (около 300 млн руб.), мо-
стов и понтонных переправ.
— Откуда привлекались инвес-
тиции? Сложнее ли стало искать 
деньги на рынке?
— Кредитная политика нашего ак-
ционера Pulp Mill Holding не изме-
нилась. Холдинг работает со многи-
ми уважаемыми банками Европы и 
России. Деньги привлекались как в 
российских банках, так и в банках-
нерезидентах при помощи экспорт-
ных кредитных агентств Европы. В 
2014–2015 годах доступность и цена 
банковских пассивов с конца 2014 
года изменилась, усилилась кри-
тичность банков по определению 
уровня риска на заемщиков, усили-
лись требования по обеспечению, 
что в итоге сказывается на деятель-
ности предприятия. Деньги на рын-
ке стало искать сложно, но АЦБК на-
ходится в некой уникальной нише, 
которая позволяет маневрировать 
на рынке продаж готовой продук-
ции как в сторону внутреннего рын-
ка, так и на экспорт. Таким образом 
АЦБК пытается хеджировать свои 
риски по погашению тех инвести-
ций, которые привлекаются в ино-
странной валюте. Уровень показа-
теля Debt/EBITDA, по которому нас 
оценивают кредиторы, за восемь 
месяцев 2014 года находится в пре-
делах 2, что говорит о высокой ин-
вестиционной привлекательности.

— Какие направления компа-
ния планирует развивать? Что 
из продуктов наиболее маржи-
нально?
— АЦБК стремится к выпуску 1 млн 
тонн целлюлозы по варке в год. Се-
годня исходя из курса валют у нас 
наибольшую доходность имеют кар-
тон, универсальный картон и бума-
га для гофрирования. Доходность 
целлюлозы — как лиственной, так и 
хвойной — отстает примерно на чет-
верть. А производство бумаги сегод-
ня покрывает те убытки, которые 
были сформированы за прошлые 
годы. В последнее время нас упре-
кают в том, что мы стали зарабаты-
вать много. Так вот отмечу: только в 
2013–2014 годах производство бума-
ги принесло комбинату убытков бо-
лее чем 100 млн руб. В разные перио-
ды маржинальность разных продук-
тов отличается. Вообще, мы зараба-
тываем ту рентабельность, которой 
достаточно для того, чтобы предпри-
ятие существовало, развивалось, мо-
дернизировалось и уверенно смо-
трело в будущее, выполняло свою 
социальную роль.

Мы будем развивать производст-
во картона. Основные мероприятия 
— меры по повышению конкурен-
тоспособности продукции нашего 
комбината. АЦБК должен развивать-
ся более быстрыми темпами, чем 
конкуренты. Дальнейшее радикаль-
ное снижение затрат может быть до-
стигнуто только внедрением новых 
технологий. На первом этапе инвес-
тиционного проекта по реконструк-
ции производства картона мы сдела-
ли акцент на новой технологии вар-
ки полуфабриката — полуцеллюло-
зы — одним из сульфатных спосо-
бов варки. Ежегодный экономиче-
ский эффект от ее внедрения соста-
вит более 570 млн руб., из которых 
более 10% приходится на экологиче-
скую составляющую.

В августе АЦБК запустил новый за-
вод полуцеллюлозы. Сейчас мы при-
ступили ко второму этапу. Стратеги-
ческая цель — увеличение скорости 
машин. То есть АЦБК расширит ас-
сортимент, увеличит объем выпуска 
картона на двух машинах, повысит 
качество. Планируется за счет модер-

низации второй картоноделатель-
ной машины увеличить производст-
во продукции на 50 тыс. тонн в год 
— до 230 тыс. тонн. В том числе флю-
тинга — до 115 тыс. тонн в год, крафт-
лайнера — до 115 тыс. тонн в год. 
КДМ-1 будет выпускать пока 280 тыс. 
тонн крафтлайнера в год.

Это позволит повысить производ-
ственную мощность, снизить себе-
стоимость продукции за счет эконо-
мичного расхода сырья. В целом это 
более современные, эффективные 
технологии с точки зрения потребле-
ния воды, энергоресурсов. Что каса-
ется белых бумаг, то сейчас мы рас-
сматриваем различные упаковоч-
ные бумаги и упаковочный картон. 
Может быть, мелованные. Еще одно 
направление, над которым мы дума-
ем,— это возможность производства 
fluff pulp — распушенной целлюло-
зы — для производства различных 
абсорбирующих изделий (детские 
подгузники, медицинские изделия 
из нетканых материалов и т. д.). Сей-
час она не производится в России.

— Какие у компании основные 
рынки сбыта? Меняются ли они 
со временем?
— В 2012–2014 годах основной ры-
нок сбыта для нас был в России — 
более 80% продукции. С изменени-
ем курса рубля экспорт стал рента-
бельным (до этого компания теря-
ла на каждой тонне продукции от 
$100 до $150). Доля экспорта у АЦБК 
в 2015 году вырастет до 50%.
— Видите ли вы качественные 
изменения в отрасли?
— Безусловно. Остались и в буду-
щем останутся только сильные иг-
роки. Те, кто выстроил тактику и 
стратегию, вовремя модернизиро-
вался и не останавливается в этом. 
Например, «Монди Сыктывкар-
ский ЛПК», который реализовал ин-
вестиционный проект СТЭП, груп-
па «Илим» с «Большим Братском» и 
«Большой Коряжмой», Архангель-
ский ЦБК, который продолжает 
«Проект-2020: модернизацию про-
изводства картона АЦБК». А некото-
рые не делают в инвестиционной 
сфере ничего. Мы видим за послед-
нее время несколько банкротств. 
Наверное, и это тоже некие каче-
ственные изменения: неэффектив-
ные предприятия уходят. Хотя есть 
компании, которые поодиночке 
или союзами, профобъединения-
ми в последнее время обращаются 
в органы госвласти с целью решить 
их проблемы в ущерб другим.
— Высока ли конкуренция на 
рынке РФ?
— Нашим основным конкурентом 
по тарному картону является груп-
па «Илим», по целлюлозе — та же 
группа «Илим», «Монди Сыктывкар-
ский ЛПК» и Светлогорский ЦКК в 
Белоруссии. На российском рынке 
тарных картонов за последние годы 
обозначился четкий тренд: мы как 
производители целлюлозного сы-
рья уменьшаем нашу долю, так как 
появляются производители макула-
турного сырья — тестлайнера (пло-
ский слой гофрированного карто-
на, в значительном количестве со-
держащий макулатурную массу и 
крайне незначительное количество 
первичного целлюлозного сырья.— 
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несовершенства используемых тех-
нологий в России хуже по качеству. 
Такая рыночная ситуация давно ха-
рактерна для Европы, где доля чи-
стоцеллюлозного сырья не выше 
20% (остальное макулатура). В на-
шей стране тестлайнер занимает 
60% рынка.

Нашими конкурентами на рын-
ке тарных картонов являются про-
изводители макулатурных карто-
нов, такие как «SFT-групп», «Объе-
диненные бумажные фабрики», На-
бережночелнинский КБК и другие. 
Но АЦБК производит высококаче-
ственное, прочное сырье, которое 
в некоторых случаях нельзя заме-
нить. У нас есть эта ниша, она оста-
нется, мы будем на рынке всегда. 
АЦБК готов к конкурентной борьбе. 
Мы постоянно работаем над сни-
жением затрат, себестоимости про-
дукции. В таком случае бизнес всег-
да остается рентабельным и есть ре-
сурсы для проведения модерниза-
ции, реализации заявленных инве-
стиционных проектов.
— Рассматриваете ли вы какие-
то покупки или продажи? Какие 
активы были бы вам интересны?
— Нет, мы ориентированы на собст-
венное развитие за счет строитель-
ства новых активов. Построив два 
завода в Московской области — по-
дольский филиал и первую очередь 
истринского филиала нашей дочер-
ней компании «Архбум», мы увели-
чили мощности по переработке кар-
тона и флютинга. Построив две оче-
реди завода под Калугой по произ-
водству санитарно-гигиенических 
изделий, мы получим мощности по 
переработке нашей целлюлозы — 
порядка 150 тыс. тонн.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«АЦБК готов к конкурентной борьбе»
Российский целлюлозно-бумажный сектор существенно изменился 
за последние годы. На фоне ухудшения мировой конъюнктуры на нем 
остаются только крупные игроки, активно инвестирующие в модерни-
зацию и строительство мощностей. О том, как повлияло на отрасль 
колебание рубля и какие продукты сейчас наиболее выгодны, 
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сказал гендиректор Архангельского целлюлозно-бумажного комби-
ната (АЦБК) Дмитрий Зылев.

Мировой спрос на газетную и мело-
ванную бумагу падает, в то же время 
активно увеличивается потребление 
картона и упаковки. В связи с этим  
в секторе усиливается конкуренция

М И Р О В Ы Е  Т Е Н Д Е Н Ц И И

Советник по инвестиционной политике 
Pulp Mill Holding (акционер АЦБК) 
Владимир Крупчак:
В 2014–2015 годах на мировом рынке цел-
люлозно-бумажной промышленности в число 
рыночных аутсайдеров вошли производители 
типографской, газетной и мелованной бумаг. 
А потребление упаковки, бумаги-основы, 
наоборот, растет. Поэтому в инвестицион-
ной сфере Pulp Mill Holding уделяет этим 
сегментам пристальное внимание. С запу-
ском первой очереди нового гофрозавода 
в Истринском районе холдинг не только уве-
личивает свою долю на рынке, но и становит-
ся все более надежным и привлекательным 
поставщиком для клиентов группы компаний. 
Наличие двух гофрозаводов в одном регионе, 
работающих на картоне Архангельского ЦБК, 
позволяет предприятиям группы компаний 
при любых форс-мажорных ситуациях не 
подвести в поставках, переключив изготов-
ление заказов с одной площадки на другую. 
С вводом нового завода группа компаний 
стала одним из лидеров по выпуску гофро-
картонной упаковки в странах СНГ.

В инвестиционной сфере наш холдинг 
уделяет основное внимание областям с мак-
симальным потенциалом для роста. Один из 
них — сектор санитарно-гигиенических изде-
лий, который сейчас наиболее востребован 
в Центральном федеральном округе России. 
Поэтому Pulp Mill Holding принял решение 
инвестировать в новый завод по производст-

ву СГИ в Калужской области в индустриаль-
ном парке «Ворсино» на границе с Мос-
ковской областью. Завод строится в два 
этапа. Для производства продукции будет 
использовано привозное чисто целлюлозное 
сырье Архангельского ЦБК, сертифициро-
ванное по международным стандартам ISO. 
Таким образом, мы обеспечивает синергию 
предприятий холдинга, которая позволит нам 
отвечать на все вызовы времени, оставаясь 
высококонкурентными.

В Л И Я Н И Е  К У Р С А

Председатель совета директоров 
 Архангельского ЦБК Хайнц Циннер:
Нестабильный курс рубля, безусловно, 
затрудняет планирование операционной 
 деятельности Архангельского ЦБК. Она вли-
яет прежде всего на кредитование компа-
нии. Проекты в целлюлозно-бумажной про-
мышленности всегда длительно окупаемые. 
Поэтому краткосрочные взлеты и падения 
валют не могут и не должны отменять фактор 
долгосрочного планирования. Что касается 
АЦБК, то мы работаем в прежнем режиме 
после некоторых незначительных корректи-
ровок в стратегии продаж. А обменный курс 
рубля, крайне благоприятный для экспорта, 
очень помог преодолеть снижение спроса 
на внутреннем российском рынке.

Основной операционной нишей АЦБК 
является производство тарного картона 
и беленой целлюлозы. Предприятие обес-
печено лесным сырьем и необходимыми 
энергоресурсами. АЦБК успешно продол-
жает масштабные инвестиционные проекты: 
завершено строительство завода полуцеллю-
лозы, введен в эксплуатацию многотоплив-
ный котел-утилизатор, проведены первый 
этап модернизации картоноделательных 
машин и внедрение новых технологий на 
производстве целлюлозы.

Эти инвестиции крайне необходимы 
для повышения эффективности, снижения 

издержек и повышения качества с целью 
конкурентоспособности Архангельского ЦБК. 
Однако в России мы сталкиваемся с высокой 
конкуренцией со стороны российских игро-
ков, производящих макулатурный картон. 
Это является вызовом для производителей 
чистоцеллюлозного лайнера. Но мы уверены 
в своей конкурентоспособности. У АЦБК 
есть четкая стратегия и тактика, и поэтому 
я уверен, что 2015 год будет успешным.
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